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Otro de los sectores que ha
sido golpeado por la pande-
mia del Covid-19 es el edu-
cativo, pues muchas escuelas
privadas se vieron obligadas
a cerrar sus puertas, dejando
sin opciones a los jóvenes,
que a su vez muchos por la
grave situación económica
que padecen, no pudieron re-
novar sus inscripciones. En
el caso de  las escuelas públi-
cas, muchas no lograron
adaptarse a la educación a
distancia, derivando en la de-
serción de miles de estudiante
en todos los niveles.

Tan sólo en lo que se refiere
al nivel medio superior, alre-
dedor de cuatro mil 628 ado-
lescentes de Quintana Roo no
hicieron su registro para pre-
sentar el examen de admisión,
de modo que el saldo prelimi-
nar de estudiantes es de 16 mil
500 aspirantes de los 21 mil
128 que estaban previstos.

Según la Secretaría de Edu-
cación de Quintana Roo
(SEQ), este año se lanzó una
oferta de 23 mil 998 espacios
para una demanda de 21 mil
128 estudiantes, de los cuales
únicamente 6 mil 500 se ins-
cribieron al Proceso de Asig-
nación de Espacios al Nivel
Medio Superior (PAENMS).

Es decir, que sólo 68.7% de
los lugares para presentar el
examen de admisión fueron
ocupados, quedando libres un
estimado de siete mil 498. Hay
que destacar que en la estima-
ción se contemplan los egre-

sados de secundaria con cer-
tificado hasta dos ciclos ante-
riores y jóvenes no mayores
de 17 años.

Rafael Romero Mayo, sub-
secretario de Educación Media
Superior y Superior, declaró
que “si cruzamos los números,
tenemos más oferta que deman-
da, pero algunos municipios
tienden a descender en cuanto
a su matrícula, y otros se man-
tienen con una demanda reba-
sada, particularmente Cancún”.

CAMBIOS POR COVID-19
Y DESEMPLEO

Recordemos, que dada la si-
tuación de la contingencia sa-
nitaria por Covid-19, se reali-
zaron tres modificaciones a la
fecha límite de registro, que
originalmente estaba prevista
para el 24 de abril y que fina-
lizó el pasado 16 de julio.

Estas modificaciones, ade-
más buscaban apoyar a los
muchos padres de familia se
quedaron sin empleo, por lo
que no pudieron cubrir el costo
de la prueba, pese a que se
ofrecieron descuentos y la
oportunidad de registrarse para
el examen sin tener que pre-
sentar el pago.

De acuerdo con la encuesta
realizada a más de 50 familias
del Centro Integral de Atención
a las Mujeres (CIAM) Cancún,
muchos de los adolescentes ex-
presaron sentir la necesidad de
pausar sus estudios y buscar
un empleo para contribuir en
el aspecto económico, ya que

por el momento ven prioritario
ayudar a sus padres.

“Los más grandes (estamos
hablando de secundaria o pre-
paratoria) su mayor temor es
que su familia no pueda sol-
ventar los gastos económicos
y han mencionado que en
cuanto termine la contingencia
van a buscar un empleo, algu-
nos incluso manifiestan no
querer seguir estudiando por-
que detectan que hay carencias
que cubrir en sus hogares”, di-
jo Irma González Neri, direc-
tora del Centro.

El examen de admisión al
nivel medio superior se llevará
a cabo los días el 8 y 9 de
agosto.

BAJA LA PÉRDIDA DE
EMPLEOS, PERO CON

RECORTES SALARIALES
Según el reporte al mes de ju-
nio, del Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS), en
Quintana Roo no siguió in-
crementando la pérdida de
empleos registrados y por el
contrario mostró un creci-
miento marginal respecto del
mes de mayo pasado, no obs-
tante, hay que destacar que
esto se ha logrado debido a
que muchos empresarios han
reducido el sueldo de sus em-
pleados, a fin de sobrevivir a
la crisis económica.

En total, la entidad registra
una pérdida durante el primer

semestre del año de 113,330
fuentes de trabajo, apenas 726
registros más respecto del mes
anterior. No obstante, hay que
aclarar que esta cifra se refiere
sólo a la pérdida de empleos
registrados por el IMSS, por
que si se suman los empleos
informales e indirectos, la cifra
haciende a más de 200 mil pla-
zas laborales perdidas en toda
la entidad.

La tendencia a la baja con-
tinuó para los trabajadores per-
manentes, pues Quintana Roo
inició enero de 2020 con un to-
tal de 340,099 personas regis-
tradas, y en febrero disminuyó
(antes de la pandemia) a los
336,419; esa tendencia siguió

Quintana Roo: al menos 4 mil 
estudiantes dejarán sus estudios

Tan sólo en lo que se refiere al nivel medio superior, alrededor de cuatro mil 628 adolescentes
de Quintana Roo no hicieron su registro para presentar el examen de admisión.

Derecho de réplica
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– No aplicaron para hacer su examen de nivel medio superior
Por José Luis

Montañez
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en marzo y abril cuando bajó
a 318,940 y 295,110 respecti-
vamente. Más tarde el descen-
so en mayo llegó hasta los
279,299 y finalmente en junio
terminó con 272,319 empleos
permanentes con registro ante
el IMSS, es decir, una caída de
67,780 empleos de este tipo.

En cuanto a los trabajado-
res eventuales, las cifras tam-
bién descendieron a partir de
enero, cuando había registra-
dos 132,200 trabajadores, para
junio ya solo había 86,65, un
descenso equivalente a 45,550
plazas eventuales menos en
todo el estado.

CRISIS ECONÓMICA
AFECTA MÁS A Q. ROO

El gobierno del estado anunció
que la crisis económica está
afectando más gravemente a

Quintana Roo sobre otros es-
tados del país, puesto que sus
ingresos dependen casi com-
pletamente del turismo, que
quedó varado durante por lo
menos tres meses y cuya reac-
tivación no se ha podido lograr
con éxito, desde su reapertura
la segunda semana de junio.

En Quintana Roo dispusie-
ron desde abril pasado un pa-
quete de estímulos para per-
sonas físicas y morales que
suman 125 millones de pesos
en subsidios, los cuales han
sido aprovechados por 40,835
contribuyentes hasta el 15 de
junio pasado.

Entre estos estímulos fisca-
les se encuentran el 20% de
descuento para los contribu-
yentes que pagaron en tiempo
y forma; 100% de descuento
del Impuesto sobre Nómina

(ISN) para las empresas que
cuenten con uno a 50 emplea-
dos y del 50% para aquellas
que cuenten con más de 51 tra-
bajadores. Todos con el fin de
sumar a la reactivación eco-
nómica de la entidad sin per-
judicar a nadie.

PRECARIZAN EMPLEOS
PARA SOBREVIVIR

El dirigente de la Confedera-
ción Revolucionaria de Obre-
ros y Campesinos (CROC) en
Cancún, Mario Machuca, in-
formó que aún a pesar de todos
los esfuerzos realizados por el
gobierno estatal y los empre-
sarios; los empleos que han lo-
grado mantener en la industria
hotelera de Cancún y Riviera
Maya han sido precarizados
con recortes salariales, descan-
sos solidarios, vacaciones sin

goce de sueldo, entre otras ac-
ciones, a fin de que los hote-
leros conserven sus plantillas
laborales, pues de otro modo
no podrían sostener los gastos.

Los hoteleros argumentan
que aunque desde el pasado 8
de junio se reanudaron las ac-
tividades en el sector turístico,
en realidad los centros de hos-
pedaje están a menos de 20%
de ocupación hotelera y pre-
vén, los más optimistas, que
esta tendencia se mantenga
hasta noviembre, cuando
arrancaría una recuperación,
no obstante, hay algunos otros
que no ven recuperación algu-
na sino hasta el año entrante.

Ante ello, los acuerdos toma-
dos con los respectivos sindica-
tos establecen que se manten-
drán los recortes de sueldos, la
rotación de personal o las vaca-
ciones sin goce de sueldos “has-
ta que la pandemia termine” o
hasta que haya una recuperación
económica, lo cual deja abierto
el plazo indefinidamente, reco-
noció Mario Machuca.

PARA SOBRELLEVAR
CRISIS, ALBAÑILES CASI
REGALAN SU TRABAJO

La crisis se hace presente en to-
dos los sectores y se habla mu-
cho de las afectaciones al gre-
mio turístico, por el que se han
redoblado los esfuerzos para
poder ayudarlo, no obstante,
hay otros de los que también es
importante hablar, para que re-
ciban la atención necesaria, caso
tal es el de la educación, que
aquí citamos anteriormente y
ahora el de la construcción, que
también deja una muy impor-
tante derrama económica al es-
tado y es una fuente generadora
de empleos bastante grande.

Para lograr la contratación
en obras privadas o públicas,
por citar algunos, los albañiles
de Chetumal han reducido sus
honorarios en casi un 50%, con
tal de ganar dinero para llevar
a sus hogares y hacer contra-
peso a la crisis que los golpea. 

El secretario general de la
Confederación Revolucionaria
de Obreros y Campesinos
(CROC) en Othón P. Blanco,
César Antonio Iuit, reconoció
que de mil 200 obreros que hay
en este municipio, la mayoría
opta por malbaratar su mano de
obra incluso a la mitad para con-
seguir que contratos en alguna
obra, ya sea del sector privado
o en las pocas públicas que hay
activas hoy en la capital.

De un promedio de mil 800
pesos que ganaban a la semana
en una obra de construcción
de barda, cimentación, pared
o techo, ahora están ofreciendo
ese mismo trabajo hasta en
900 pesos, con tal de obtener
efectivo para la compra de ali-
mentos para sus familias que
permanecen en confinamiento
social “Por ejemplo si antes
eran mil 800, ahora le bajan
100 pesos, 20 pesos, pero hay
unos que con tal de trabajar y
no estar en sus casas sin hacer
nada y producir le bajan hasta
la mitad, porque no se pueden
quedar sin llevar alimento a su
familia”, aseveró Iuit.

En Chetumal, algunas obras
en las que están logrando en-
trar son las remodelaciones en
viviendas, que les permiten ge-
nerar pocas ganancias, de mo-
do que siguen en espera de que
mejore el panorama de la in-
dustria de la construcción.
“Hay unos que sí están traba-
jando en obra pública que se
realiza en Chetumal como por
ejemplo el de drenaje, pero son
mil 200 obreros que hay, no
todos pueden ocuparse en esa
obra, así que se tiene que bus-
car de dónde”, recalcó el diri-
gente local de la CROC.

El líder de los obreros con-
cluye que derivado de la emer-
gencia por el coronavirus hubo
restricciones en la industria de
la construcción, sin embargo
ya se reactivó siendo una ac-
tividad esencial.

Morena sigue encabezando las preferencias electorales con rumbo a las elecciones del
próximo año. montanezaguilar@gmail.com
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Cancún.- Con 133 nuevos casos de Co-
vid-19 en Quintana Roo, se supera de nue-
va cuenta el centenar de confirmados en
una jornada de 24 horas, con lo que la en-
tidad alcanza una cifra acumulada de 6 mil
502 positivos, mientras que con 23 muertos
más, la cifra de decesos llega a 849.

Con esto queda comprobado que la
ola de contagios en el estado continúa al
alza, pero más particularmente en Chetu-
mal, donde de los 133 nuevos, ellos tienen
a 50, es decir que la incidencia de casos
en el sur del estado sigue fuerte y crecien-
do, aún con las nuevas restricciones de
movilidad, aplicadas desde hace casi 15
días atrás, por lo que será necesario que
las autoridades reconsideren el tema y apli-

quen normas más severas, a fin de que los
ciudadanos cumplan con el protocolo de
sanidad en la nueva normalidad.

El reporte diario de la Secretaría de
Salud estatal, reveló ayer que hasta el
mediodía había 2 mil 960 personas recu-
peradas a la enfermedad, es decir 71 más
que el día anterior. Al par que había 4 mil
458 casos negativos, 735 casos en estu-
dio, 6 mil 502 positivos y 849 defuncio-
nes acumuladas. De los casos positivos
2250 enfrentan a la enfermedad en ais-
lamiento y solo 443 han necesitado ser
hospitalizados.

De acuerdo con la fórmula que pro-
porcionó la secretaria de Salud en el es-
tado, Alejandra Aguirre, si a los 6,502 po-

sitivos se le restan las 849 defunciones y
los 2,960 recuperados, tenemos que hasta
ayer había 2,693 casos activos en todo el
estado, es decir, lo que han presentado
síntomas dentro de los últimos 15 días.

CHETUMAL, ENTRE LOS 10 MUNICIPIOS
DEL PAÍS CON MAYOR INCIDENCIA

José Luis Alomía Zegarra, Director Ge-
neral de Epidemiología, mencionó el mar-
tes durante la conferencia de prensa diaria
de la Secretaría de Salud sobre la pande-
mia del Covid-19 en México, que Othón
P. Blanco, Quintana Roo, se encuentra el
décimo puesto de municipios del país con
mayor incidencia de la enfermedad con
122 casos por cada 100 mil habitantes.

El reporte diario de la
Secretaría de Salud estatal,
reveló ayer que hasta el
mediodía había 2 mil 960

personas recuperadas a la
enfermedad, es decir 71 más

que el día anterior.

El datoDe nuevo se supera el centenar

Ayer, 133 casos más de Covid 
y 23 muertos en Quintana Roo

Con 133 nuevos casos de Covid-19 en Quintana Roo, se supera
de nueva cuenta el centenar de confirmados en 24 horas.

Del total de nuevos positivos, 50 están en Chetumal: Sesa

La esperanzadora vacuna contra Covid-
19, que está en los últimos ensayos clí-
nicos positivos por parte de la Univer-
sidad de Oxford y del laboratorio As-
traZeneca, saldrá al mercado “a precio
de costo” en todo el mundo, cerca de
2.5 euros la unidad (unos 65 pesos me-
xicanos), anunció el director del labo-
ratorio farmacéutico británico.

“Nuestro objetivo es suministrar la
vacuna a todo el mundo, tenemos un
objetivo que es también hacerlo sin be-
neficio, o sea que entregaremos la va-
cuna a precio de costo en todo el mun-
do”, declaró a RTL Pascal Soriot, direc-
tor general de AstraZeneca. 

“A precio de costo será a cerca de
2.5 euros la unidad”, agregó sobre la va-
cuna que ha demostrado resultados po-
sitivos en las primeras fases contra el
virus SARS CoV2.  El grupo estaduni-
dense Johnson & Johnson espera hacer
lo mismo, mientras que Pfizer, Merck
y Moderna confirmaron que no vende-
rán sus vacunas a precio de costo. 

Los primeros ensayos de AstraZe-
neca produjeron una respuesta inmuni-
taria importante y demostraron ser se-
guros para los pacientes. A pesar de ello,
aún se necesitará de una fase III para
comprobar los resultados y pasar a la
comercialización de la vacuna.

“Nuestra esperanza es tener resul-
tados en el otoño (para este estudio de
fase III), por lo tanto pensamos que es-
taremos en posibilidades de suministrar
la vacuna contra el covid-19 a fines de
año a más tardar”, indicó Soriot. 

“Trabajamos de acuerdo con los re-
guladores, intercambiamos datos diarios
para que la evaluación se haga rápido.
Fabricamos al mismo tiempo que hace-
mos ensayos clínicos, con lo que gana-
mos tiempo”, precisó.

El grupo comenzó a producir vacu-
nas en muchas regiones para que estén
dispuestas a utilizarse si los resultados
clínicos son positivos. 

Podría empezar a comercializarse desde septiembre 

La nueva vacuna tendría un costo de 65 pesos
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La vacuna de laboratorio AstraZeneca, saldrá al mercado “a precio
de costo” en todo el mundo, cerca de 2.5 euros la unidad (unos
65 pesos mexicanos).
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- El exterior de los hospitales Covid-19
de Chetumal se ha convertido también en un ver-
dadero foco de propagación de la enfermedad, pues
decenas de familiares se aglomeran en las puertas
de cada una de las instalaciones en espera de algún
informe sobre el estado de salud de sus parientes.

Este panorama se aprecia en hospitales dedi-
cados a la atención de casos de coronavirus, pero
también en otros como el Hospital Materno e In-
fantil José́ María Morelos, donde no se han cana-
lizado personas enfermas de Covid-19, no obstante,
debido a la emergencia sanitaria, si se restringió
la entrada de familiares hacia el interior de la clí-
nica, lo cual les ha molestado a un grado tal de
quedarse en las puertas a realizar reclamos o solo
a esperar, pero sin respetar las medidas preventivas
contra la enfermedad.

Tanto en hospitales Covid, como en los que
no atienden esta enfermedad, los familiares lucen
amontonados y como no se les permite la entrada,
prácticamente se quedan acampando afuera, la
mayoría de ellos sin respetar los protocolos de
prevención, que para este caso lo mejor sería que-
darse en casa, pero al buscar noticias de sus pa-
rientes enfermos, se quedan afuera, sin respetar
la sana distancia, ni el uso de cubre bocas, que en
Chetumal es obligatorio.

La Secretaria de Salud estatal reportó que la

ocupación hospitalaria de Chetumal fue del 69%
el viernes pasado, al 77% este miércoles, con lo
que su capacidad de atender mas pacientes con la
enfermedad se ve seriamente amenazada.  Se es-
pera que esta semana ingrese a laborar otra plantilla
de trabajadores adicional a la que ya existe en este
hospital, cuya contratación ha sido necesaria para
hacer frente al repunte en el numero de contagios.

EN CIFRAS, LA PANDEMIA ESTÁ
INCONTROLABLE

Cifras más, cifras menos, esta contingencia
no se ha controlado y con más de 6 mil 500 casos

positivos y 849 defunciones relacionadas al Co-
vid-19, el estado sigue siendo uno de los más gol-
peados por la enfermedad.

Del total de las defunciones en el estado, Cancún
encabeza la lista de los municipios con un mayor
numero de muertes con 623, seguido por Playa del
Carmen, que acumula 83; posteriormente Chetumal
tiene 71; Cozumel, 33; Felipe Carrillo Puerto 16 y
el resto de los municipios menos de 10.

El diputado por Movimiento Ciudadano, José
Luis “Chanito” Toledo afirma que la crisis de salud
continúa, pero también la crisis económica, donde
dice se han perdido más de 150 mil empleos for-

males, más otros 50 mil informales, con lo que se
llega a la cifra de más de 200 mil bajas.

A esto, habría que sumar que la federación,
no ha dado el apoyo necesario a la entidad, ha-
ciendo llegar el presupuesto de los programas so-
ciales únicamente a los ayuntamientos, como Playa
del Carmen, Chetumal, Tulum y Cancún, no obs-
tante, eso no pasa por las manos del estado, sino
que va directamente al municipio, en estos casos
gobernados por Morena.

Lo anterior hace evidente que están mezclados
los intereses políticos con el problema de esta con-
tingencia sanitaria.

Los hospitales de Chetumal se 
convierten en foco de contagio

-Decenas de familiares esperan noticias de sus enfermos

La Secretaria de Salud estatal reportó que la ocupación hospitalaria de Chetumal, fue del 69% el viernes pasado, al 77% este miércoles.

Hospitales de Chetumal, se convierten en foco de riesgo, pues decenas de
familiares se aglomeran esperando informes sobre sus enfermos.

La Secretaria de Salud
estatal reportó que la

ocupación hospitalaria
de Chetumal fue del

69% el viernes pasado,
al 77% este miércoles,

con lo que su
capacidad de atender

mas pacientes con 
la enfermedad se 
ve amenazada.

Por aglomeraciones en su exterior
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Cancún.- El gobernador Carlos
Joaquín expresó que Quintana
Roo avanza hacia la recupera-
ción económica, con mejores ni-
veles de ocupación hotelera, con
protocolos de seguridad, con
medidas de prevención y segu-
ridad para cuidar la salud y sal-
var vidas humanas.

El titular del Ejecutivo actua-
lizó la información del plan Re-
activemos Quintana Roo durante
la transmisión del programa En-
lace Ciudadano que se difundió
a través del Sistema Quintana-
rroense de Comunicación Social
y las redes de la Coordinación
General de Comunicación.Carlos
Joaquín se enlazó vía teleconfe-
rencia con el programa para ex-
presar que tras dar positivo por
Covid-19 se encuentra bien, en
etapa de recuperación pero al

pendiente de los asuntos del Es-
tado, de la reactivación gradual,
ordenada y responsable de las
actividades productivas.

El mandatario estatal exhortó
a la población a cuidarse a sí
mismos, a evitar eventos de tipo
social que puedan generar con-
tagios por Covid-19. “Definiti-
vamente el cuidado a la salud de
nuestra gente es prioritario y pri-
mordial y es en lo que más va-
mos a trabajar” expresó.

Informó que como resultado
de las medidas de prevención,
de restricción de la movilidad,
en Chetumal la curva de conta-
gios empezó a estabilizarse, pero
se requiere que se dé en todos
los municipios de Quintana Roo.

“Debemos seguir cuidándo-
nos para evitar crecimientos ex-
traordinarios que generen un pro-

blema en la recuperación econó-
mica. Es posible convivir con el
Covid-19, pero debemos aplicar
con responsabilidad los hábitos
de higiene, de distanciamiento
social, que va a permitir cuidar
a la gente y avanzar en la recu-
peración económica” explicó el
gobernador de Quintana Roo.

Carlos Joaquín dio a conocer
que se avanza en el crecimiento
de la infraestructura hospitalaria,
la que creció más del 500% con
respecto a lo que se tenía antes
del Covid-19, con la ampliación
en el número de camas en Che-
tumal, en Nicolás Bravo y en
Holbox. Adelantó que se man-
tienen los apoyos para las fami-
lias, los filtros sanitarios para in-
hibir contagios, la geolocaliza-
ción para informar a la gente de
las zonas de alto riesgo.

El mandatario estatal
exhortó a la población a
cuidarse a sí mismos, a
evitar eventos de tipo
social que puedan
generar contagios

por Covid-19. 

El datoDestaca reducción de movilidad

Con solidaridad se puede cuidar
salud y recuperar economía: CJ

El gobernador Carlos Joaquín hizo un llamado a los quintanarroenses a aplicar los
protocolos de higiene para controlar la curva de contagios.

Llamado a aplicar protocolos de higiene para controlar curva de contagios

Chetumal.– La prevención de la violen-
cia de género y familiar es un objetivo
de la Secretaría de Salud, y es por lo que
del 22 al 31 de julio serán implementados
talleres virtuales. Los interesados podrán
participar llamando a los números de te-
léfono 9831179115 ó 9983012326.

Explicó que los talleres serán en
Chetumal, Cancún y Playa del Carmen
y como parte de estas dinámicas se abor-
darán los temas de intervenciones pre-
ventivas, reeducación a mujeres y ree-
ducación a hombres.

Detalló que la Coordinación Estatal
para la Prevención y Atención a la Vio-
lencia Familiar y de Género realiza estos
talleres que son totalmente gratuitos a
los que pueden participar personas de
12 años en adelante previo registro.

Al respecto pidió a la población co-

municarse a los teléfonos antes mencio-
nados para solicitar mayores informes
y su registro de participación, en donde
así mismo se les brindarán los datos so-
bre los horarios, los días, los temas.

A través de esta estrategia la insti-
tución promueve la toma de conciencia
sobre las diversas maneras de violencia
de género, para que quienes viven al-
guna de estas circunstancias sepan actuar
y buscar el apoyo correspondiente para
vivir libre de violencia.

Ante la contingencia sanitaria, en la
que las familias permanecen en sus ca-
sas, la SESA fortalece la difusión de
mensajes encaminados a prevenir todos
los tipos de violencia y fomentar una
cultura de paz desde las familias y co-
munidades a partir de la solidaridad y
fraternidad, puntualizó.

Talleres para prevenir y atender violencia familiar y de género
Organiza la Secretaría de Salud

Implementan talleres virtuales para la prevención de la violencia de género y familiar en apoyo a
las quintanarroenses.
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Luego de 19 meses en espera de su
venta en el hangar de la compañía
Boeing en California, Estados Uni-
dos, a un costo de casi 30 millones
de pesos, el avión presidencial de
México regresa a la Ciudad de Mé-
xico para continuar con el proceso
de venta iniciado.

La aeronave voló al Aeropuerto
Internacional de Ciudad de México
y quedará bajo custodia de la Fuerza
Aérea Mexicana, confirmaron fuen-
tes de Presidencia.

El 27 de julio, López Obrador
podría ofrecer su conferencia de
prensa diaria desde el hangar pre-
sidencial del aeropuerto capitalino

para dar más detalles sobre la venta
de la aeronave. Apenas hace unos
días, el Gobierno de México infor-
mó que durante abril se recibió una
oferta de compra de 120 millones
de dólares por el avión.

El 3 de diciembre de 2018, dos
días después de haber asumido la
presidencia de México, López Obra-
dor cumplió su promesa de campaña
al poner en venta el avión de su an-
tecesor, Enrique Peña Nieto, por con-
siderarlo un “lujo excesivo”.

Desde que estaba como candida-
to a la presidencia, el ahora manda-
tario anunció que no usaría el avión,
que tuvo un costo de unos $218 mi-

llones, porque hacerlo era “una ofen-
sa para el pueblo”.

López Obrador optó por viajar
en aerolíneas comerciales para su gi-
ras de trabajo en el país y en su pri-
mer viaje al extranjero hace dos se-
manas, cuando voló a Estados Uni-
dos para reunirse con Donald Trump.

Ante la dificultad de vender la
aeronave, López Obrador llegó a
pensar en sortearlo, pero finalmente
optó por convocar una rifa con un
premio equivalente al precio del
avión. El sorteo tendrá lugar el 15
de septiembre y repartirá 100 pre-
mios con un valor total de 2,000 mi-
llones de pesos.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) dio detalles sobre el proyecto de reforma
al sistema de pensiones, que este miércoles anun-
ció el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, durante su conferencia mañanera. En éste,
se buscará pasar de mil 250 a 750 semanas obli-
gatorias para obtener una pensión garantizada;
afirman que las aportaciones de los trabajadores
no se incrementan, sino que la aportación patro-
nal se elevaría del 5.15 a 13.87%.

Arturo Herrera Domínguez, titular de la SHCP,
señaló que, de llevarse a cabo esta reforma, se es-
pera que el trabajador promedio aumente su pen-
sión en un 40%. “No es un asunto menor, se trata
de cambiar de manera radical las condiciones de
retiro de los trabajadores, es que tengan -como el
Presidente lo señaló- acceso a un retiro justo”,
puntualizó.

Indicó que las fallas que hay actualmente en
el sistema de pensiones son “que el ahorro y las
aportaciones que se estaban dando no eran sufi-
cientes, lo cual hacía que, sobre todo a ciertos ni-
veles de ingreso, la pensión resultara mínima. Por
ejemplo, para un trabajador hasta con 40 salarios
mínimos, al momento de que se retira, hoy recibiría
únicamente el equivalente al 30% de su salario,

por lo que las condiciones de vida del trabajador
cambiarían drásticamente en el momento del re-
tiro”, aseveró.

El secretario añadió que con esta propuesta
de reforma al sistema de pensiones, el límite ini-
cial para que puedan recibir una pensión garan-
tizada bajará de 25 años a 15 años “Después va

a ir subiendo paulatinamente, pero esto es reco-
nocer que hoy un número importante de los tra-
bajadores, aunque hayan dedicado una vida a
trabajar, no alcanza el mínimo para tener una
pensión garantizada”.

Por su parte el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dijo que el proyecto de iniciativa de

ley para reformar el Sistema de Pensiones es para
garantizar una mejor pensión a los trabajadores
“si el actual sistema de pensiones no se corrige,
al pensionarse los trabajadores recibirán la mitad
de su salario y eso se iría agravando con el tiempo.
Nosotros no padeceríamos mucho, pero los que
padecerán más son los trabajadores en activo que
se les cancelaría la posibilidad de un retiro justo
y digno. Por eso se hizo el compromiso de hacer
una reforma al sistema de pensiones”.

El mandatario reconoció la participación del
presidente del CCE, Carlos Salazar Lomelín,
que, a pesar de las diferencias, continuó trabajado
en esta iniciativa. “Si se trata de poner estrellitas
yo diría que le correspondería antes que a nadie
la realización de esta nueva propuesta a Carlos
Salazar Lomelín. Él ha venido trabajando durante
un año, incluso hemos tenido diferencias, nos
distanciamos por la sana distancia, sin embargo,
el continuó tratando, hablando, con los repre-
sentes del sector empresarial y siguió el diálogo
a través del secretario de Hacienda y fue muy
importante el apoyo del senador Carlos Aceves
del Olmo, secretario general de la CTM, quien
ayudó a construir este proyecto que hoy se va a
dar a conocer”, sostuvó.

Arturo Herrera
Domínguez, titular de la

SHCP, señaló que, de
llevarse a cabo esta

reforma, se espera que 
el trabajador promedio
aumente su pensión 

en un 40%. 

El datoLas aportaciones no se incrementan

Secretaría de Hacienda anuncia 
proyecto de reforma a pensiones
Se buscará pasar de mil 250 a 750 semanas obligatorias para obtenerla

El avión presidencial regresa a México para su probable venta
Estuvo 19 meses en un hangar en California

Arturo Herrera, titular de SHCP, señaló que, se trata de cambiar de manera radical
las condiciones de retiro de los trabajadores, que tengan acceso a un retiro justo.

La aeronave fue adquirida en 2012 por el expresidente Felipe Calderón,
aunque no llegó a México hasta febrero de 2016, bajo la presidencia de
Peña Nieto, entre críticas por su alto costo.
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Familias viven 
al día en Q. Roo 

-La crisis generada por Covid-19 
les ha “pegado” doblemente

Recurren al trueque para sobrevivir

Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- No hace falta mencionar que la con-
tingencia sanitaria por Covid-19 ha derivado en
una de las peores crisis económicas de la historia,
misma que se ha ensañado con los quintana-
rroenses, que teniendo como principal fuente de
ingreso las actividades relacionadas al turismo,
no han podido hacer contrapeso a sus deudas y
gastos hasta el momento, caso tal es el de Cancún
y Chetumal, donde sus habitantes, incluso, han
recurrido al trueque para obtener alimentos y
productos de primera necesidad.

El presidente del Colegio de Economistas,
Manuel Raygoza Alcocer, afirma que no todas las
personas tienen las posibilidades de quedarse en
sus casas mientras sus ingresos se detienen, ya
que viven al día.

“La mayoría, que es 60 por ciento, representa
la actividad informal y mucha de la población se
encuentra en esa situación del comercio y son los
que tienen que salir día a día para llevar el sustento
a sus familias, ya que pues si no salen no hay un
ingreso”, explicó.

Por su parte MarketDataMéxico, reveló que
en la colonia Solidaridad en Chetumal, operan
cerca de 410 establecimientos, la mayoría dedi-

cados al comercio minorista, entre tiendas de aba-
rrotes, pollerías, carnicerías, purificadoras de agua
y alimentos preparados.

En esta zona de al menos 800 hectáreas habitan
7 mil 920 personas en 2 mil 280 domicilios, por
lo que es una de las más pobladas de la capital
quintanarroense. Según estimaciones de la plata-
forma, Solidaridad promedia una producción de
880 millones de pesos anuales, 460 de los cuales
corresponden a ingresos generados en los hogares
y 420 millones a ingresos de los establecimientos
que operan en esta colonia, mismos que no se han
podido alcanzar este año.

Mientras que las escuelas públicas y privadas
de ese asentamiento emplean a 268 personas, más
de la mitad de las fuentes laborales del área; el
resto es autoempleo, es decir que la mayoría con-
tinúa sin percibir un ingreso que les permita cubrir
todos sus gastos, ante la inoperatividad de sus
fuentes de empleo.

VECINOS DE LA REGIÓN 99 
EN CANCÚN SE AYUDAN
A TRAVÉS DE FACEBOOK

Por su parte, los vecinos de la Región 99 en Can-
cún se organizaron tres meses atrás en grupos de
Facebook y WhatsApp, pues usan las plataformas

para ayudarse mutuamente y hacer intercambios
de productos de primera necesidad.

Dado que al colapsar el turismo y la economía
estatal, muchos perdieron sus empleos, en estos
grupos se brindan apoyo para dar de comer a sus
familiares, lo mismo que para cubrir algunos gastos
como el pago de servicios, pues si bien, michos
se quedaron sin ingresos, las deudas se continúan
acumulando mes con mes, dijeron los integrantes
de los grupos vecinales.

Más de 200 mil personas se quedaron sin tra-
bajo a partir de la pandemia en toda la entidad,
situación que genera que un número considerable
de familias atraviesen por una crisis económica
fuerte.

Graciela Pech, residente en la Región 99, ar-
gumentó que en esa zona hay muchos hogares vi-
viendo al día y con muy poca despensa en su ala-
cena. “Actualmente me quedan tres latas de atún,
una lata de sardina, una bolsa de frijol y es todo
lo que tengo para preparar comida”.

POR SI FUERA POCO, LOS ROBAN

Sumado a lo anterior, los vecinos notaron un in-
cremento en el número de robos a casa-habita-
ción por las noches y por lo tanto crearon un
grupo de Facebook llamado “Vecinos unidos”,
donde se avisan mutuamente de alguna even-

tualidad. El mismo grupo, también sirvió para
que muchos dieran a conocer que se les empe-
zaba a acabar la despensa que recibieron por
parte del gobierno estatal, por lo que iniciaron
con el trueque de alimentos.

Mensajes como: “Se me gastó la sopa, te lo
cambio por un kilo de frijol” o “Yo intercambio
azúcar ¿Qué te hace falta, arroz o sopa?”, son ape-
nas algunos que se pueden leer en estas comuni-
dades virtuales, creadas por solidaridad de los ve-
cinos, para hacer contrapeso a la  crisis.

Silvia Rodríguez, por su parte, creó un grupo
de WhatsApp llamado “Con la bendición de Dios”,
en el que se dedicó a repartir algunos productos
en buen estado que su marido traía de la algunos
supermercados de la zona, ella comentó que ac-
tualmente ayuda a 20 personas. “Yo no tengo di-
nero, pero de lo poco o mucho que tengo, de co-
razón le doy a mis vecinos”, declaró.

El sociólogo Raúl Galeana Morales, egresado
de la Universidad Veracruzana y catedrático del
Tec Milenio Cancún, comentó: “Ante la falta de
recursos, nace esta idea de solidaridad, que es bue-
na y necesaria. Ha surgido un espíritu de querer
ayudar ante la falta de recursos. Los mexicanos
siempre hemos tenido la capacidad de apoyarnos
unos a otros, como lo hemos visto en los desastres
naturales”, concluyó.

Vecinos de la Región 99 en Cancún se organizaron tres meses atrás en grupos
de Facebook y WhatsApp, para ayudarse mutuamente.

El presidente del Colegio de Economistas,
Manuel Raygoza Alcocer, afirma que no

todas las personas tienen las posibilidades
de quedarse en sus casas mientras sus
ingresos se detienen, ya que viven al día.

Por la crisis, en Cancún y Chetumal, sus habitantes incluso han recurrido al 
trueque para obtener alimentos y productos de primera necesidad.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La Subsecretaría de Educa-
ción Básica cerró el ciclo escolar 2019-
2020 con 375 mil alumnos inscritos,
para lo que sería el regreso a clases, de
modo que se prevé un repunte de cuatro
mil nuevos estudiantes, dado este in-
cremento se deberán implementar los
protocolos sanitarios ideales para evitar
la propagación del Covid-19 y con ello
un rebrote en las escuelas, pues la prio-
ridad es salvaguardar la salud de estu-
diantes y docentes.

Luz Marina Abuxapqui González,
subsecretaria de Educación básica en
Quintana Roo, detalló que el regreso a
clases depende enérgicamente del se-
máforo epidemiológico y su paso al co-
lor verde, de modo que no hay una fecha
exacta para que los estudiantes vuelvan
a las aulas, no obstante, basados en la
observación del panorama y evolución
de la pandemia en el estado, ya prevén
algunas condiciones que se llevarán a
cabo para un retorno seguro a las aulas.

Añadió, que en caso de regresar a
las clases presenciales, “se realizarán
todos los protocolos de seguridad que
la Secretaria de Educación Publica im-
ponga, sin embargo se analizara la si-

tuación en cada zona del estado, para
implementar más medidas preventivas
de acuerdo a cada plantel si es necesario,
y así garantizar la seguridad de los es-
tudiantes”. Entre otras acciones, tam-
bién adelantó que van a impartir clases
de recuperación, para ayudar a los alum-
nos a nivelar su nivel académico y saber
si existen áreas de oportunidad para me-
jorar, luego de que no se les pudo seguir
muy de cerca debido a la pandemia.

Destacó que la boleta de califica-
ciones ya se encuentra en la plataforma
digital, a fin de que la puedan descargar
e imprimir lo requieren, pero aclaró que
no será necesario para inscribir a los
alumnos, porque todos los inscritos en
el estado cuentan con un registro, donde
aparece su información. No obstante,
aquellos que deseen inscribirse a una
escuela publica y provengan otro estado,
si necesitarán la boleta impresa.

LA SEP LANZA
RECOMENDACIONES

Si bien, la Secretaría de Educación Pu-
blica determinó que no habrá clases pre-
senciales, sino hasta que el semáforo
epidemiológico se encuentre en verde,
ya han presentado nueve protocolos de
seguridad, para el regreso seguro a cla-

ses. La acción más contundente es que
en caso de tener un solo contagio por
Covid-19 en algún plantel, ésta cerrará
para evitar un brote entre el resto de sus
estudiantes o docentes.

Los nueve puntos consisten en tres
filtros de salud, garantizar el agua y ja-
bón en todas las escuelas, cuidar de los
docentes que se encuentren en el grupo
de riesgo a mayor contagio, uso obli-
gatorio de cubrebocas, respetar la sana
distancia, maximizar el uso de espacios
abiertos, suspensión de ceremonias, de-
tención temprana de enfermedades res-
piratorias y apoyo socio emocional de
los alumnos que presenten alguna alte-

ración por la nueva normalidad.

UNICARIBE Y SEDE,
A FAVOR DE MIPYMES

La Universidad del Caribe (Unicari-
be) y la Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico (Sede) firmaron de forma vir-
tual el Convenio General de Colabo-
ración, con el que se comprometen a
coordinar de manera conjunta activi-
dades académicas de extensión, inves-
tigación y difusión de la cultura, ade-
más generarán desarrollo, invención
e innovación tecnológica.

Ana Pricila Sosa Ferreira, rectora
de la Unicaribe, y Rosa Elena Lozano

Vázquez, titular de la Sede, informaron
que organizarán en conjunto cursos para
llevar capacitación a micro, pequeñas
y medianas empresas (Mipymes).

Destacaron que el desarrollo tec-
nológico toma especial importancia con
el difícil panorama derivado de la pan-
demia de Covid-19, en el desarrollo de
las Mipymes, ya que necesitan elevar
su competitividad, sobre todo si se va-
lora la proyección del Tratado de Libre
Comercio entre México, Estados Uni-
dos y Canadá (T-MEC).

En el convenio se estipula que Sede
se comprometió a proporcionarle a los
estudiantes de Unicaribe cursos y talle-
res a través de la Dirección de Proyectos
y de otras áreas de la Secretaría, con te-
máticas para contribuir a la formación
de emprendedores y creación de em-
presas en el estado.

Por su parte, la Universidad se com-
promete a crear una agenda conjunta
con la Dirección de Proyectos o de otras
áreas de la Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico para la impartición de cursos y
talleres, así como proporcionar los es-
pacios y facilidades necesarias en las
instalaciones del campus universitario
para la realización de los eventos.

Se respetarán nueve reglas 
para el retorno seguro a clases

Subsecretaría de Educación Básica

-Uso obligatorio de cubrebocas y sana distancia, entre otras

En las escuelas de Quintana Roo se deberán implementar los protocolos sanitarios ideales para
evitar la propagación del Covid-19 durante su retorno seguro a las aulas.

Unicaribe y la Sede firmaron un convenio con el que se
comprometen a realizar actividades académicas de extensión,
investigación y difusión de la cultura.

Entre otras acciones, también
adelantó que van a impartir clases 
de recuperación, para ayudar a los

alumnos a nivelar su nivel académico
y saber si existen áreas de

oportunidad para mejorar, luego 
de que no se les pudo seguir muy 
de cerca debido a la pandemia.
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Alaska.- El martes a medianoche, un sismo de mag-
nitud 7.8 sacudió la Península de Alaska, donde se
emitió una alerta de tsunami que hizo huir a los re-
sidentes a terrenos elevados, no obstante, horas más
tarde dicha alerta fue cancelada sin registrar olas
que representaran un riesgo para la población.

El terremoto se produjo a las 23:12, hora PST,
según el Servicio Geológico de Estados Unidos.
Se detectó a una profundidad de 28 kilómetros
(17 millas), mayor de la estimada en un principio.
El epicentro se situó en el mar, 105 kilómetros (65
millas) al sur-suroeste de Perryville, Alaska.

Minutos mas tarde, en la madrugada del miér-
coles, se emitió una alerta de tsunami para el sur
de Alaska, la Península de Alaska y las Islas Aleu-
tianas, que se canceló unas dos horas después, al
no registrar presencia de olas peligrosas, no obs-
tante, muchos residentes ya habían abandonado
sus hogares en busca de un lugar seguro. “Todas
las advertencias de tsunami y avisos han sido can-
celados para la costa de Alaska”, publicó el Ser-
vicio Meteorológico Nacional en Twitter.

El terremoto fue considerado poco profundo
a unas seis millas o 10 kilómetros de profundidad
“Cualquier cosa por debajo de 70 kilómetros se
considera un terremoto superficial. Eso es impor-
tante, porque los terremotos superficiales a menudo
causan el mayor daño, en comparación con los
que son más profundos, independientemente de
la fuerza” dijo la meteoróloga de CNN Allison
Chinchar.

A través de redes sociales, se publicaron di-
versos videos en los que podían se escuchar las
sirenas de emergencia, mientras los vecinos se-

guían las recomendaciones de evacuar.
En la Isla Kodiak, la escuela secundaria local

abrió sus puertas a los evacuados, al igual que la
iglesia católica local, según informó el Anchorage
Daily News “Tenemos una escuela secundaria lle-
na de gente”, dijo Larry LeDoux, superintendente
del Distrito Escolar de Kodiak. “Estoy repartiendo
mascarillas desde que sonó la primera sirena”, de-
claró para el diario.

Agregó que “Todo está tan tranquilo como es
posible. Tenemos probablemente a 300, 400 per-
sonas, todas con mascarillas”, dada la contingencia
del Covid-19 que un no cesa en el mundo.

El riesgo de tsunami no afectó a Hawái ni
otras costas estadounidenses, ni del Pacífico ca-
nadiense, según reportó el Centro de Alertas de
Tsunami del Pacífico. 

Alaska es parte del llamado Cinturón de Fuego
del Pacífico, una zona sísmica y volcánica que
abarca la costa oeste de las Américas y la este de
Asia, así como las islas de Japón, Taiwán, Filipinas,
Indonesia, Malasia y Nueva Zelanda.

Hasta ahora como consecuencia del terremoto
en Alaska, solo se han reportado daños en carre-
teras y Vehículos atrapados por desprendimiento
de pavimentos.

Sismo de 7.8 grados sacude a Alaska
-Provoca alerta de tsunami, que más tarde fue descartada

Hasta ahora como consecuencia del terremoto en Alaska, solo se han reportado daños en carreteras y Vehículos atrapados por desprendimiento de pavimentos.

El terremoto fue
considerado poco

profundo a unas seis
millas o 10 kilómetros de
profundidad “Cualquier
cosa por debajo de 70

kilómetros se considera
un terremoto superficial.

Eso es importante, porque
los terremotos

superficiales a menudo
causan el mayor daño.

Parte del Cinturón de Fuego del Pacífico
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- En conferencia de prensa, presidida por Luis Fotanell, di-
rector de Expo Golf México; Diego Méndez, director operativo;
Luis  Sarmiento, director de Alianzas Estratégicas y Manuel Márquez,
de la agencia Cadillac, se anunció la Primera Expo Golf, que se re-
alizará el día 25 de julio,  evento que se ha hecho durante 10 años
a nivel nacional y primero que se efectuará en la Riviera Maya, en
el campo del hotel Iberostar, el costo de inscripción es de tres mil
pesos por jugador y 10 mil 500 por equipo de cuatro.

Esta primera edición en Quintana Roo tiene como objetivo re-
activar el turismo y la economía, ya que el 8 por ciento de los va-
cacionistas que nos visitan son amantes de este deporte, cuyo torneo
contará con 120 participantes, tan sólo de Monterrey ya están 22
inscritos, además de golfistas de diferentes estados, que disputarán
trofeos para los tres primeros equipos,  pantallas, viajes a Manzanillo,
estancias en hoteles, boletos de avión, cenas y un carrito de golf
para quien logre el only one.

Después de este torneo, el 25 de julio, a partir de las ocho de la
mañana, seguirán el 22 de agosto, en el campo Villarrica, en  Vera-
cruz; el 22 de agosto, en Querétaro, están  por confirmar el campo;
el 12 de septiembre, en el hotel  Las Hadas,  de Manzanillo y el 26
de noviembre, en Pachuca. Se pueden inscribir en la página de Expo
Golf y en las redes sociales de Expo Golf México 2020.

Los ganadores se reunirán del 26 al 29 de noviembre, en la
Ciudad de México, en la gran final, en el salón Citibanamex, en

esta gira en la que en todo momento y en cada una de las ediciones
se respetarán las medidas y protocolos sanitarios, como traer todo
tiempo cubrebocas, usar gel antibacterial, lavarse constantemente
las manos, entre otros. El  objetivo primordial es reactivar el turismo
y la economía de las sedes del torneo.

Primera Expo Golf en Riviera Maya
-Tiene como objetivo reactivar el turismo y la economía en este destino

Expo Golf, evento que se ha hecho durante
10 años a nivel nacional, será el primero 
que se efectuará en la Riviera Maya, en 

el campo del hotel Iberostar.

El torneo contará
con 120 participantes
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Cancún.- La Secretaría de Turismo estatal (Se-
detur) se encuentra desarrollando estrategias
para promover tres nuevas rutas turísticas en el
centro y sur del estado: Guerra de Castas, Ar-
queología del Sur, y Frontera del Río Hondo,
donde dicen que ya se están realizando las in-
versiones a fin de potenciar el mundo maya en
el interés de los paseantes.

Marisol Vanegas Pérez, titular de Sedetur, de-
claró que se está acordando con Campeche y Yu-
catán el trabajo en coordinación, para permitir la
creación de circuitos turísticos regionales, así los
tres estados se verían beneficiados del turismo
cultural. “Estamos invirtiendo en este proyecto
para hacer mejoras del lugar y así darle el valor a
los bienes patrimoniales que se tienen en el estado,
y así impulsar estas rutas turísticas, que permitirán
detonar más visitantes, sobre todo ahora que se
necesita diversificar”.

Para la ruta de la Guerra de Castas, en la que
se visitan lugares como Tihosuco, declarado re-
cientemente como zona de monumentos histó-
ricos, se firmó un acuerdo con Yucatán para que
sea interestatal, lo que beneficiará a las comu-
nidades, que ya están trabajando en el desarrollo
de productos.

Sobre la ruta Arqueología del Sur, que incluirá
la zona de Calakmul, llegaron a un acuerdo con
Campeche para que también sea interestatal. Para
ello se desarrolla un producto de narrativas ar-
queológicas en línea, traducidas  a diversos idio-
mas, para que cuando los turistas entren a las zonas
sin guías, esta tecnología sea un auxiliar para que
disfruten de igual modo su paseo.

“Tenemos un gran grupo de trabajo para ver
qué más productos se pueden desarrollar en Quin-
tana Roo y beneficiar a las comunidades”, comentó
Vanegas Pérez.

En 2019, Quintana Roo recibió a poco más
de 22 millones de turistas, lo que generó una de-
rrama económica de 15 mil millones de dólares,
de estos poco más de 12 millones llegan a Cancún

y Riviera Maya, de modo que además se están de-
sarrollando nuevos proyectos gastronómicos, de
artesanías y culturales.

REALIZAN FORO VIRTUAL “IDENTIDAD
CULTURAL: FORTALEZA TURÍSTICA DEL DESTINO”

Durante dos días, especialistas en turismo, na-
cionales e internacionales, abordaron diversos
tópicos de la industria en el webinar “Identidad
cultural: fortaleza turística del destino”, con el
fin de actualizar a los alumnos de dichas carreras,
haciéndoles reconocer que Quintana Roo cuenta
con destinos turísticos exitosos, gracias a su gran
amalgama cultural, la cual deben potenciar con
su trabajo.

Vanegas Pérez, afirmó que en Quintana Roo,

convive gente proveniente de cien países diferen-
tes, además de 18 etnias indígenas de los 32 estados
de la república, de modo que “ese crisol cultural,
hace que seamos un estado único, que refleja toda
esta diversidad en su población y su forma de tratar
a los visitantes”.

La actividad turística, sus retos y el futuro
post pandemia, fueron temas que se abordaron
durante el foro virtual de Turismo e identidad,
organizado por la Universidad Tecnológica de
Cancún y donde Vanegas destacó que la identi-
dad es un valor agregado que ofrece Quintana
Roo y la Península de Yucatán, de ahí la impor-
tancia, de que sea parte fundamental de los pro-
yectos que se lleven a cabo.

“Nuestra identidad se basa en nuestra cultura
maya, nuestras zonas arqueológicas, que son
uno de los principales atractivos para que los tu-
ristas visiten tanto Quintana Roo como Yucatán.
La identidad no solo son los productos y servi-
cios que se ofrecen al visitante, si no que aborda
nuestra propia cultura y educación y la forma
en cómo se recibe al turismo”.

Finalmentem concluyó: “Somos destinos tu-
rísticos exitosos, porque la gran amalgama cultural
que tenemos, la conforman personas de diversas
partes, cada una con sus forma de ser, pensar y
vivir la vida de manera diferente”.

Impulsarán tres rutas turísticas 
que se enfocan al mundo maya

En el centro y sur del estado

-“Guerra de Castas”, “Arqueología del Sur” y “Frontera del Río Hondo”

Sedetur desarrolla estrategias para promover tres nuevas rutas turísticas en el centro y sur del estado: Guerra de Castas, Arqueología del Sur, y Frontera del Río
Hondo. Durante dos días, especialistas en turismo, nacionales e internacionales, abordaron diversos tópicos de la industria en el webinar “Identidad cultural: fortaleza
turística del destino”.

Sedetur declaró que se está acordando 
con Campeche y Yucatán el trabajo en
coordinación, para permitir la creación 
de circuitos turísticos regionales, así 

los tres estados se verían beneficiados 
del turismo cultural.
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Chetumal. – Casi 95 kilogramos de mari-
huana asegurada en el sur de Quintana Roo,
ante la preferencia jóvenes de colonias po-
pulares, jornaleros de la zafra, peones de la
construcción y gente que le usa para tratar
ciertos padecimientos de salud.

La Mesa de Coordinación en Materia
de Seguridad en la Zona Sur de Quintana
Roo, precisó que en los últimos años, el in-
cremento del tráfico de la marihuana, in-
crementó, al es más económico y transpor-
tarse vía terrestre.

Las acciones emprendidas llevaron al
aseguramiento de cuatro personas y dos
vehículos en la carretera Chetumal-Escár-
cega y el filtro sanitario del Centro de
Cómputo y Comando (C-4) de Chetumal,

que trasladaba marihuana, preveniente de
Tabasco y Campeche.

Inclusive, una persona más fue detenida
afuera de conocido hotel situado en la Ave-
nida de Los Insurgentes, cerca de la antigua
Terminal de Autobuses. Han sido casi 95
kilogramos de marihuana asegurada.

En los últimos meses, el estupefaciente
ingresa por el Río Hondo, principalmente
por Francisco Botes, proveniente de Belice,
indicó C. S. R. habitante de la comunidad
de El Ramonal.

Tras el aseguramiento de seis “ladrillos”
de droga en la Terminal de Autobuses de
Orange Walk la semana pasada, las inves-
tigaciones confirmaron que serían ingresa-
dos a México, a través del Río Hondo.

Playa del Carmen.– Un cadáver embolsado,
encuentran en un área verde en la colonia
El Pedregal de Playa del Carmen, en la ave-
nida 105 con la 34, del cual todavía se des-
conocen sus generales, ante las condiciones
en la que encontraron el cuerpo.

De acuerdo a los hechos, el reporte al
911 se realizó por un ciudadano, que al ve-
rificar que algo asomaba en las bolsas, de-
dujo que se trataba de un cuerpo e hizo el
llamado de auxilio para que las autoridades
verificaron el hecho.

Con la llegada de las autoridades poli-
ciacas, se constató que se trataba de un cuer-
po, del que sólo se le veían los pies en una
bolsa, tirado en un predio baldío, en la ave-
nida 105 con la 34.

Se procedió en acordonaron la zona, en
espera de los elementos de la Fiscalía General
del Estado para las averiguaciones corres-
pondientes, en virtud que no se agregó mayor
información, ni el sexo de la víctima.

En Solidaridad el conteo de ejecutados
se elevó a 53 en lo que va del año, al añadir
el hallazgo del embolsado en un predio bal-
dío en la colonia El Pedregal de esta ciudad.

Con la llegada de las
autoridades policiacas, se

constató que se trataba de un
cuerpo, del que sólo se le
veían los pies en una bolsa,

tirado en un predio baldío, en
la avenida 105 con la 34.

El datoEn la avenida 105 con la 34

Encuentran a “embolsado” en 
El Pedregal de Playa del Carmen
Van 53 ejecutados en Solidaridad en lo que va del año

Incautan 95 kilos de marihuana en 3 detenciones
Aumentan tráfico de enervantes en el sur del estado

Hallan un cadáver embolsado en la colonia El Pedregal de Playa del Carmen, en la avenida 105 con la34.

Casi 95 kilogramos de marihuana fue asegurada en el sur de Quintana Roo en tres detenciones.
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San Cristobal de las Casas.-
Las tres mujeres detenidas tras
el desmantelamiento de una
red de trata de menores en la
ciudad de San Cristóbal de las
Casas, en Chiapas, fueron
puesta a disposición de un juez
del Penal de El Amate del mu-
nicipio de Cintalapa, por los
delitos de trata de personas y
trabajos forzados.

Fueron identificadas como
Maribel o Marìa “N”, María
Hortencia “N”, y Juana “N”,
quienes de acuerdo con el Mi-
nisterio Público podrían alcan-
zar una pena corporal de hasta

30 años de prisión.
Fueron capturadas durante

un cateo a un domicilio ubi-
cado en el Barrio Tlaxcala en
la zona sur de San Cristóbal
de las Casas.

Las tres mujeres fueron en-
contradas “cuidando” a un grupo
23 menores que eran forzados a
vender en vía pública, quienes
a su vez recibían maltrato físico
y psicológico.

El operativo se llevó a cabo
como parte de la búsqueda del
menor de dos años Dylan Esaú
quien fue sustraído del mercado
hace más de 20 días.

Cancún.– Exhiben a choferes de “combis” y auto-
buses de pasajeros en Cancún, que ponen en riesgo
a usuarios con sobrecupo y subir gente sin cubre bo-
cas, a pesar de las medidas preventivas por covid
19, y alto riesgo de contagio.

Ante la preocupación de quedarse sin transporte
la población, sólo atina a quejarse con el chofer, que
les indica que si no le gusta, se baje y agarre taxi, si-
tuación que los deja en estado de indefensión, al alegar
que incluso pasar cerca de patrullas, no las paran.

Otros, aplican estrategias nocturnas como apagar
las luces, a fin de que el interior no se vea al momento
de circular en la ciudad, situación que se constató en
la Urvan con número económico 667 de la ruta 14, la
pasada noche del 21 de julio tenía sobrecupo, obligando
así a los usuarios a no respetar la sana distancia.

El chofer ante las críticas de los pasajeros, apaga las
luces interiores del vehículo, y con ello evita que sea vi-
sible, las aglomeraciones al interior del transporte público,
situación que constata la misma empresa de transporte,
por los reportes que se levantan en cada punto, cuando
les checan sus horarios y número de transporte.

Otro caso, se vivió en la ruta 227-235 TTE número
550, en donde quedó en evidencia, que el chofer subió
a cuatro personas sin cubrebocas, a pesar del rechazo
y enojo de los usuarios en dicha zona.

Ante la preocupación de
quedarse sin transporte la

población, sólo atina a
quejarse con el chofer, que les
indica que si no le gusta, se

bajen y agarren taxi, 
situación que los deja en 
estado de indefensión

El datoSuben a usuarios sin cubrebocas

Exhiben a choferes de “combis”
con sobrecupo en plena pandemia 
Al reclamarles, indican que si no le gusta, se bajen y agarren taxi

A prisión, involucradas en trata de menores en Chiapas
Rescatan a 23 menores

Exhiben a choferes de autobuses de pasajeros en Cancún, que ponen en riesgo a usuarios con sobrecupo y subir gente
sin cubrebocas.

Las tres mujeres fueron encontradas “cuidando” a un grupo 23 menores que eran forzados a vender en vía pública.
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De concretarse las acusaciones en
contra de Emilio Lozoya Austin (se
afirma que ya pactó con las autori-
dades para jugar el papel de “sapo”)
sería el segundo director de Pemex
en pisar la cárcel.

La corrupción y el desvío de re-
cursos son dos de los principales de-
litos con los que inculpan a los
miembros del servicio público, des-
tacando las denuncias en contra de
ex gobernadores, cuya cifra rebasa
la docena de personas detenidas y
procesadas, aunque ninguno de ellos
supere los cinco años de prisión y
otros consiguieron ser exculpados.

El único que se mantuvo más
años en la cárcel (sigue estándolo,
ya que está en prisión domiciliaria)
es Mario Villanueva Madrid, acu-
sado de vínculos con el narcotráfico,
en lo que muchos consideran una
venganza política.

Los gobernadores han sido el la-
do flaco de los políticos que han in-
currido en la comisión de delitos,
aunque no han sido detenidos du-
rante su gestión, sino después de de-
jar el cargo.

Actualmente, los ex goberna-
dores de Veracruz y Quintana Roo,
Javier Duarte y Roberto Borge, se
encuentran detenidos, aunque en
el caso del segundo no ha sido sen-
tenciado, al igual que Eugenio Her-
nández y Tomás Yarrington, los
dos ex de Tamaulipas y el ex de
Chihuahua, César Horacio Duarte,
está a la espera de ser extraditado.
Guillermo Padrés se encuentra li-
bre bajo fianza.

Flavino Ríos, Veracruz; Jesús
Reyna, Michoacán; Pablo Salazar,
Chiapas; Andrés Granier, Tabasco;
Luis Armando Reynoso, Aguasca-
lientes; Guillermo Mercado Romero
y Narciso Agúndez, ambos de Baja
California Sur, también fueron per-
seguidos por la justicia y sufrieron
prisión, aunque los cargos imputa-
dos son distintos entre sí. Rodrigo
Medina, Nuevo León, pasó unas
cuantas horas detenido.

Otros gobernadores fueron de-
saforados por supuestos delitos, aun-
que no sentenciados: Israel Nogueda

Otero, Guerrero, y Óscar Flores Ta-
pia, Coahuila.

En su mayoría, los ex goberna-
dores consiguieron ser liberados de
los delitos imputados.

La justicia mexicana no es muy
prolífica en juzgar a los políticos y
menos lo hace con dureza, ya que
los que llegan a pisar la cárcel no lo
hacen más allá de los cinco años y
obtienen su libertad. Hace unas
cuantas décadas ni siquiera existían
penas contra los políticos abusivos
o rateros, por lo que solamente se
ejercía acción judicial en contra de
aquellos que entraban en conflicto
con quienes ejercían el poder.

Dos son los casos más emble-
máticos de funcionario de alto nivel
en pisar prisión por esos cinco años:
Jorge Díaz Serrano, ex director de
Pemex y senador en funciones (fue
desaforado) acusado por un fraude
de 35 millones de dólares en la com-
pra de dos embarcaciones, opera-

ción que sí se realizó para el bene-
ficio de la familia presidencial. Félix
Barra, ex secretario de la Reforma
Agraria, es el segundo político no
gobernador en pasar cinco años en
la cárcel, denunciado por amenazas
cumplidas.

Otros ex secretarios que pisaron
prisión son Eugenio Méndez Do-
curro, ex de Comunicaciones y
Transportes, acusado de peculado
y fraude, pagó un desfalco en Co-
rreos y salió libre. Óscar Espinosa
Villarreal, ex secretario de Turismo,
fue detenido con acusaciones de
peculado, derivadas por su paso co-
mo Jefe de Gobierno del Distrito
Federal.

Eduardo Pesqueira, ex secretario
de Agricultura y Rosario Robles, ex
titular de Sedesol, también les ha
tocado lidiar con la justicia, aunque
siguen siendo pocos los ex miem-

bros de un gabinete presidencial que
han pisado la cárcel.

Hay también un abundante nú-
mero de políticos que han pasado
por otras oficinas que también les
tocó la balanza de la justicia y pa-
saron algún tiempo en prisión, aun-
que no fue demasiado, salvo en el
caso de Arturo Durazo Moreno, ex
jefe policíaco del Distrito Federal;
Leopoldo Ramírez Limón, ex di-
rector del Monte de Piedad; Eve-
rardo Espino, ex director de Banru-
ral; Fausto Cantú Peña, ex director
de Inmecafe; Alfredo Ríos Cama-
rena, ex director del Fideicomiso de
Bahía de Banderas y Lydia Cama-
rena, ex directora de Productos Pes-
queros Mexicanos.

La realidad es que la vara con
que se mide a los políticos acusados
de delitos varios no es similar a la
que se usa en otros casos.

Corrupción, cáncer de la política

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Los gobernadores han
sido el lado flaco de los

políticos que han incurrido
en la comisión de delitos,
aunque no han sido
detenidos durante su
gestión, sino después 
de dejar el cargo

ramonzurita44@hotmail.com

El único político que se ha mantenido más años en la cárcel es el ex gobernador de Quintana Roo, Mario Villanueva Madrid.
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Y así, los elegidos como nuevos consejeros del
INE son: Norma Irene de la Cruz Magaña, Car-

la Astrid Humphrey Jordán, José Martín Fer-

nando Faz y Uuc-Kib Espadas Ancona.
Sin embargo, cada uno deberá obtener hoy,

para su ratificación, al menos 334 votos de entre
los 500 diputados federales para cumplir con el
requisito central de alcanzar una mayoría califi-
cada, es decir, las dos terceras partes del Pleno.

De lograrlo, serán elegidos como consejeros
del INE para un período de 9 años, hasta 2029.

Estos cuatro nuevos consejeros debieron ser
elegidos por la Cámara de Diputados antes del
4 de abril, fecha en que se venció el período de
los consejeros Enrique Andrade, Marco An-

tonio Baños, Benito Nacif Hernández y a Pa-

mela San Martín.

El retraso en buena parte se debió a que el 18
de marzo se declaró una suspensión del proceso
de selección debido a la emergencia sanitaria por
la pandemia del coronavirus.

La fecha límite para esta elección estaba desde
un inicio fijada para hoy jueves 23 de julio, por
lo que si los diputados no podían cumplirlo en-
tonces sería la Suprema Corte la que, por insacu-
lación, designaría a los cuatro nuevos consejeros.

Ayer, con el tiempo del reloj legislativo total-
mente rebasado, la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados integrada por Mario

Delgado, de Morena; Reginaldo Sandoval, del
PT; Arturo Escobar, del Verde; Jorge Arturo

Argüelles, del PES; Juan Carlos Romero Hicks,
del PAN; René Juárez, del PRI; Verónica Juárez

Piña, del PRD y Tonatiuh Bravo, sacó adelante
por acuerdo a los 4 nuevos consejeros de entre 20
que formaban 4 quintetas.

Estos 20 prospectos fueron seleccionados
una semana antes de entre unos 200 aspirantes
por el Comité Técnico de Evaluación, formado
por Silvia Giorguli, José Roldán, Blanca He-

redia, la reconocida periodista Sara Lovera,
Ana Laura Magaloni, Diego Valadés y el con-
trovertido lopezobradorista John Ackerman,

quien según testimonios de sus compañeros de
comité, intentó todo el tiempo boicotear los tra-
bajos de selección.

Una vez votados hoy por el pleno como se su-
pone ocurrirá, los 4 nuevos consejeros se integra-
rán de inmediato al INE junto a Lorenzo Córdova

Vianello como presidente; Adriana M. Favela,

Ciro Murayama, Dania Paola Ravel, Jaime

Rivera, José Roberto Ruiz Saldaña y Beatriz

Claudia Zavala, para en septiembre iniciar el
proceso electoral más grande de la historia de
México con más de 3 mil cargos de elección en

juego, entre ellos 15 gubernaturas y las 500 di-
putaciones federales.

Nada de tiempo para aprendizaje.
Para llegar tuvieron que atravesar toda clase

de conjuras y jaloneos, disputas internas en la frac-
ción de Morena en San Lázaro y hasta un rechazo
del Tribunal Electoral.

Una vez designados como los mejores 20 pros-
pectos por la Comisión Técnica, las quintetas fue-
ron cuestionadas por un grupo de 33 legisladores
de Morena y del Partido del Trabajo (PT) quienes
el pasado domingo enviaron una carta a Mario
Delgado, coordinador de Morena, exigiéndole re-
poner el procedimiento de selección.

¿Causa?...  porque “las listas remitidas no in-
cluyen a los mejores perfiles y … (en las 4 quin-
tetas finales) fueron insertadas personas mayori-

tariamente identificadas con grupos hostiles a la
Cuarta Transformación… que no “huelen” a pue-
blo”, como exigía John Ackerman.

Luego de largo debates internos y de una con-
sulta urgente con el presidente Andrés Manuel

López Obrador, en la que participó además el
zacatecano Ricardo Monreal, el grupo de los 33
diputados inconformes encabezado por Dolores

Padierna y Gerardo Fernández Noroña cedió
a regañadientes a aceptar a los cuatro nuevos con-
sejeros hoy designados.

NUEVO SISTEMA DE PENSIONES
Acompañado por Carlos Salazar Lomelín, pre-
sidente del Consejo Coordinador Empresarial; de
Carlos Aceves del Olmo, líder de la CTM y del

Congreso del Trabajo; de Ricardo Monreal, pre-
sidente de la Juntad e Coordinación Política del
Senado y de Mario Delgado, presidente de la Jun-
ta de Coordinación Política de los diputados, así
como de su secretario de Hacienda, Arturo He-

rrera, el presidente Andrés Manuel López Obra-

dor anunció ayer en su mañanera una iniciativa
de Ley para ir a un nuevo sistema de pensiones.

Con este nuevo sistema, que no significará un
aumento de aportaciones ni de los trabajadores ni
del gobierno, sino que recaerá en los patrones, au-
menta sustancialmente el monto de las pensiones
y acorta el tiempo para obtenerlas.

López Obrador alabó y reconoció el esfuerzo
de los empresarios, y en especial de Salazar Lo-

melín, con quien se distanció hace un par de meses,
ya que con el nuevo esquema se logra una vieja

aspiración: la de que las pensiones proporcionen
un ingreso digno a los pensionados.

Si no se hubiera alcanzado este acuerdo entre
empresarios, trabajadores y gobierno, afirmó López
Obrador, se hubiera condenado a los trabajadores
a “cancelar la posibilidad de un retiro justo y digno.
Por eso se hizo el compromiso de hacer una re-
forma al sistema de pensiones”.

En su intervención, Ricardo Monreal destacó
que este nuevo sistema de pensiones, que será
abordado por el Congreso en septiembre, se pa-
sará de mil 250 a 750 semanas obligatorias, mien-
tras que la aportación patronal se eleva de 5.15
a 13.87%.

Arturo Herrera, titular de Hacienda indicó a
su vez que este nuevo esquema de pensiones ga-

rantiza que el trabajador promedio aumente su
pensión en un 40%.

Con esta propuesta de reforma al sistema de
pensiones, agregó, no nada más habrá más recursos
para las pensiones de los trabajadores, sino que el
límite inicial para que puedan recibir una pensión
garantizada bajará de 25 años a 15 años.

Monreal, dijo que si bien el gobierno de López

Obrador pudo posponer esta reforma de Pensio-
nes, se optó por hacerla porque así se aleja el fe-
nómeno de la estatización de los fondos de ahorro
de los trabajadores y aumenta los recursos del Sis-
tema de Fondos para el Retiro.

De igual manera, se aumentará la tasa de reem-
plazo, con lo que se reduce la cotización de se-
manas necesarias que actualmente es de 25 años
y si alguna persona tiene mil 249 semanas coti-
zadas actualmente, le falta una y se quiere retirar
opera lo llamado como negativa de pensiones y
es ignorado, pero si es aprobada esta reforma, bas-
taría con 750 semanas de cotización.

El zacatecano destacó también que la aporta-
ción de los empresarios se incrementará a 15.88
en un periodo de ocho años, mientras que dismi-
nuirá la ganancia de las Afore.

Se dijo confiado en obtener el apoyo del resto
de los grupos parlamentarios, quienes seguro, afir-
mó, estarán conscientes de la necesidad de forta-
lecer este sistema, por ello propondrá en la Junta
de Coordinación Política, que puedan hacer reu-
niones de conferencia con diputados y senadores
para sacar con rapidez esta iniciativa, que es el
inicio para resolver un problema clave.

Esta propuesta buscará, de igual forma, incor-
porar al sistema de pensiones a los free lancers.

Ahora, la tarea es de diputados y senadores
para aprobar esta iniciativa con todos los alcances
previstos.

Recordó que hace 23 años se instaló, se aprobó
y se modificó la constitución sobre la Ley del Sis-
tema de Ahorro para el Retiro:

“Lo recuerdo muy bien. Se generó una gran
expectativa con esta ley, un gran júbilo popular
de todos los sectores obreros, empresarios, y po-
líticos. Todos celebraron el arribo del sistema de
los fondos de los ahorros para el retiro. Pero fa-
lló, y debemos ser muy claros y contundentes, las
expectativas generadas hace 23 años fallaron, y
hoy tenemos una pensión, insuficiente, raquítica
de entre el 22 y el 30% de su salario ultimo antes
de retirarse lo que hace imposible que viva una
vida digna los trabajadores”, concluyó.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Queriendo ocultar...

Con fuerte olor a cuotas, la Jucopo en San Lázaro
elige, apresurada, a 4 nuevos consejeros del INE
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Don Lencho, aquel hombre que era
tan especial, llenó su jacal de ani-
males disecados, cabezas de coyote
que vendía dizque para que cuidaran
los negocios y les daba un rito es-
pecial, envolvía la cabeza de coyote
en un trapo rojo, le llenaba de hier-
bas del campo y daban notas en ca-
da uno de los puntos cardinales ha-
blando de la tierra, el aire, el fuego,
el agua y diciendo que los elementos
y elementales de la tierra deberían
de cuidar que el propietario de la
cabeza de coyote tuviera prosperi-
dad y seguridad, ese señor que mu-
chos decían que era como brujo y
otros como nahual siempre rehuía
encontrarse con el curita que de vez
en cuando llegaba, muy de vez en
cuando por esos pueblos abando-
nados de la sierra allá en la zona
más seca de la Mixteca, más allá de
Yosotato y de la Nopalera, más allá
de donde siempre los hombres se
agarraban a balazos por cualquier
cosa y por cualquier chisme y sobre
todo para que los de Nopalera ocul-
taran los muchos hombres armados
que mantenían para cuidar los cam-
pos de amapola y marihuana que
controlan en la región, solamente
Don Lencho podía recorrer esos ca-
minos con seguridad, todos le te-
mían al brujo, decían algunas malas
lenguas que con sólo mirar muchos
se sentían morir y cuando fijaba su
vista en alguien, ése de pronto co-
menzaba a enflacar y secándose, se
moría poco a poco y no existían me-
dicinas para curarlo, solamente que
fuera a ver a Don Lencho y le rogara
por su vida y si se la daba algo, pues
mejoraba, si no, pues lo más seguro
es que le decía que le fueran tejiendo
su petate para el entierro y que fue-
ran ahorrando para las misas y las
comidas para los deudos.

Allá por su choza pocos se acer-
caban ni siquiera tenía una puerta
porque nadie se atrevía a llegar hasta
ella, si él no se lo permitía, perros
negros y fieros protegían la zona y
no comían ni carne cuando alguien
los quería envenenar y pronto sabía
el nahual quién era el responsable
y ya saben, a comenzar a secarse y

a morir de poco a poco, tosiendo,
no dormuiendo, lanzando espuma
con sangre por las noches y nada le
caía en el estómago, todo lo vomi-
taba con ese olor espantoso que todo
lo invadía.

Contaban que un día, hace mu-
chos años, llegaba por Pochutla ca-
minando para pagar alguna manda
y llegar a Juquila y que en el camino
vio a una costeñita muy hermosa,
caminaba alegre y rapidito, con pa-
sos cortos, como bailando, sus oja-
zos negros como su pelo y sus risas
que sabían a flores y frutos de la re-
gión y Don Lencho se enamoró,
quedó prendido, como si trajera su
muerte del lado izquierdo cerca del
hombro y se figuró que nada valía
la pena en el mundo si no tenía su
amor y comenzó a galantear y la
morra, pues se burlaba del “viejito”
y por más dinero y joyas que le daba
a ella y a su familia. pues la mujer
decía que nada, que ella estaba ena-
morada de alguien y ese alguien de
pronto se fue secando y moría, pero
de la pena, ella también se secó y
murió, y el nahual, no pudo evitarlo
y desde entonces solamente se le
veía pensativo y distante, no hablaba
sin que le hablaran, no sonreía, so-
lamente daba sus ungüentos y hier-
bas y pócimas y amuletos para que
se fueran curando a los que atendía.
Decían que tenía mucho dinero y
pudiera ser, no gastaba en nada, las
mujeres se repartían los tiempos y
le llevaban de comer y las tortillas,
otras le llevaban el agua para beber
que se recogía de las cuevas por go-
teo en muchas zonas, pero dema-
siado lejos de donde estaba su jacal,
muchos hombres le llevaban leña y
carne de caza y elotes y maíz y fri-
joles y latas para que tuviera para
él y sus muchos animales que cui-
daba y lo cuidaban.

Alguna vez pregunté cuando lo
conocí el nombre de su amada y no
se molestó, solamente se fijó al cielo
y como que de pronto las nubes en
ese cielo seco comenzaron a juntarse
y sopló un viento lleno de tierra y
frío, me invitó a su choza y me sentó
en un banco como de caballito, me

tendió un pocillo de café recién ela-
borado y le pidió a la tortillera que
me diera unos tacos con queso y sal-
sa y comimos juntos, sin hablar, sólo
nos mirábamos de vez en vez y me
sorprendió cuando de pronto se car-
cajeó y le pregunté que como era
eso posible si me decían que jamás
reía y él dijo que porque era la pri-
mera vez que le preguntaban por
ese amor que lo mató en vida y na-
die más se atrevía y le dio risa, le
provocó alegría recordar a la morra
con sus gestos y belleza porque so-
lamente la recordaba con malos mo-
dos y eso le llenaba de hiel y le se-
caba la boca y le dejaba un sabor de
cobre en la lengua y me abrazó, me
dijo: “Pues ahora si me chingaste
mi nahualito, porque me quitó la pe-
na y me devolvió la vida y el buen
gusto” y  sorprendido, yo le dije que
no era nahual que ni idea tenía de
qué era eso y de cómo se formaban
en el tiempo, cuando me contestó
que el serlo era un don, no se estu-
diaba, de pronto aparecía por la
“mano del Señor” y sentí mucho
sueño y me quedé profundamente
dormido por cerca de doce horas
siendo vigilado por Don Lencho
cerca del catre de lona y él, acostado
en la hamaca donde tarareaba varias
canciones, después me contó…

Ese día se fue y me dejó con las
tortilleras diciéndoles que me aten-
dieran que llegaría al rato, se fue can-

tando algo que después me dijo com-
puso en sus ratos de flojera. Las tor-
tilleras que le eran fieles desde años,
se me quedaron mirando y me die-
ron toda clase de platos con gallina
negra y arroz, frijoles con hierba de
conejo, tamales, café y alguna sacó
mezcal y me sonreían y terminaron
diciendo que lo que había logrado
con el viejo era increíble y alguna
me pedía que atendiera a uno de sus
parientes. Le dije: mire yo no sé de
qué me hablan, no soy curandero,
ni doctor, ni brujo ni nada. Perdó-
neme, pero no puedo curar a nadie,
ni yo mismo me puedo curar y me
dejaron sin molestar. Desde lo alto
del monte, donde estaba el jacal todo
se veía lleno de neblina en los valles
y los vientos eran fríos y secos, des-
pués en la noche llegó Don Lencho
y me dijo que lo debería acompañar
al mar para que me diera una buena
limpia en el agua, llevamos claveles
rojos que no sé de dónde los sacó,
pétalos de varias flores y mezcal, ro-
pa blanca y pañuelos rojos y cuando
llegamos al mar, me metió y me co-
menzó a zarandear con fuerza y de-
cía muchos ritos y rezanderas, me
llenó de agua y frotaba lo que traía
y después de algún tiempo dijo que
ya estaba bien, que sin duda dejé al
chamuco y la muerte del lado iz-
quierdo esperaría su tiempo, no an-
tes… y me fui para Oaxaca como
nuevo, lleno de alegrías y vida.

Don Lencho, un brujo mixteco

Decían algunas
malas lenguas que
con sólo mirar

muchos se sentían
morir y cuando

fijaba su vista en
alguien, ése de

pronto comenzaba
a enflacar y

secándose, se moría
poco a poco.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx
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Por Aarón Avalos

Después del éxito que Andrés
Cuervo consiguió con “No pi-
damos perdón”, a lado de su
compatriota Fanny Lu, llegando
al número 1 en radio en países
como Ecuador, Colombia, Uru-
guay, Paraguay y Bolivia, el can-
tautor colombiano estrena “La
Tentación”, segundo sencillo del
EP “¿Quién soy yo?”.

Para la grabación del video
“La Tentación”, el artista se
mantiene en el papel de gallardo
príncipe dentro de una hermosa
fortaleza. Las imágenes fueron
filmadas en el castillo Mi-
llmonts, ubicado en Alicante, Es-
paña; y algunas escenas en París,
Francia, donde actualmente ra-
dica. Los trajes y el maquillaje
que caracterizan a Andrés Cuer-
vo fueron proporcionados por
Les Vertugadins, quienes forman
parte de la producción que estu-

vo a cargo del audiovisual. 
El primer sencillo “No pida-

mos perdón”, en donde Andrés
Cuervo se acompañó de Fanny
Lu, logró colocarse como núme-
ro uno en países como Colombia
y Chile, y su video supera los 9
millones de reproducciones.

El tema escrito por Cuervo,
“La Tentación”, se grabó en la
ciudad de París, muestra un so-
nido más evolucionado y con to-
ques latinos interesantes que re-
flejan la madurez musical que
el artista ha tenido a lo largo de
más de 10 años de carrera.

“Comencé haciendo música
que gozaba, pero tratando que
le gustara a la gente. De vez en
cuando perdiendo mi esencia.
Hoy solo exprimo quién soy yo,
sin compromiso, y sin pena”,
afirma Andrés Cuervo.

DESCUBRE “LA TENTACIÓN” 
DE ANDRÉS CUERVO

¿Qué buscas transmitir con

“La Tentación”?

Al igual que los directores
de cine, me gusta inspirarme en
lo que les pasa a otras personas.
Muchas veces quieres dejar de
ver a una persona, seguir ade-
lante y acabar con la relación y
no puedes porque existen las re-
des sociales y siempre caemos
en “La Tentación” de saber qué
ocurre con esa persona de la que
ya no queremos saber nada. 

A propósito de la canción,

¿tienes alguna “Tentación”?

Tengo muchas tentaciones.
Aunque mis videos en YouTube
tengan millones de visitas y mi-
les de comentarios, tengo la ten-
tación de siempre ver cuál es el
más reciente comentario. Y ten-
go la tentación del estómago, de
que siempre me quiero comer
un croissant, pero no tengo más
presupuesto para comprar más
chaquetas entonces no puedo en-
gordar y tengo que mantener la
misma talla (risas).

¿Qué ha sido para ti tra-

bajar con Fanny Lu?

Una experiencia súper linda
porque es una mujer y una artista
muy querida por todos, le agra-
dezco que haya aceptado hacer
este dueto conmigo. Haber es-
tado en primer lugar en Panamá,
Colombia, Ecuador, Paraguay,
Guatemala, ha sido extraordina-
rio y hemos estado muy conten-
tos con esta dupla.

“LA CURA” DE ANDRÉS
CUERVO

Ya estás trabajando en tu pró-

ximo disco “La Cura”, ¿por

qué decidiste llamarlo así.

Es un proyecto que tiene 10
canciones y 10 videos. Decidí
ponerle “La Cura” porque todos
estamos buscando la cura cons-
tantemente, por ejemplo, busca-
mos “La Cura” para la situación
actual. En mi caso, estoy bus-

cando “La Cura” para ser un ar-
tista mejor, una persona mejor,
por eso decidí bautizarlo así.
Tendrá 10 canciones y 10 videos
de los cuales 7 promocionare-
mos en radio y televisión, iremos
sencillo por sencillo.

Además de Fanny Lu,

¿hay alguien más con quien te

gustaría trabajar?

Sí, me gustaría muchísimo
trabajar con una cantante mexi-
cana, pero no te puedo decir el
nombre porque se ha lanzado
una propuesta, pero no hay nada
concreto. Todavía están exami-
nando la propuesta pero por eso
no puedo decir el nombre. Pero
me gustan mucho las cantantes
mexicanas, desde Gloria Trevi,
Alejandra Guzmán, Paulina Ru-
bio, Thalía, Julieta Venegas. Me
gustan muchísimo y yo quiero
ser el único hombre en la can-
ción, porque en el castillo tiene
que haber un príncipe, pero ne-
cesito princesas nuevas.

¿Has realizado alguna di-

námica o actividad en redes

sociales para estar cerca de tus

fans?

Hay muchos planes para ha-
cer cosas a nivel de redes socia-
les, utilizando todos los medios
que se puedan. Hemos hecho
muchos Instagram lives, he he-
cho promoción en Colombia,
México, Paraguay, Uruguay,
Ecuador, Chile, Guatemala, in-
finidad de países y por todos los
medios, gracias al universo co-
mo siempre digo, que lo ha he-
cho posible. Hemos realizado li-
ves con Fanny Lu.

Voy a hacer un lanzamiento
de todo el proyecto, estamos
pensando hacer un streaming en
internet, en YouTube, estamos
viendo cómo hacer el lanza-
miento virtual, que sería un sue-
ño para mi corazón el poder
compartirlo con todos

“LO QUE MÁS EXTRAÑO 
DE MI PAÍS NATAL COLOMBIA,

ES A MI MADRE”
¿Qué es lo que más te gusta de

Colombia y qué es lo que más

extrañas?

Extraño mucho a mi mamá.
De comida, extraño la bandeja
paisa, el sancocho y el afiaco.
Tengo más de una década vi-
viendo en Miami, donde he tra-
tado de comer comida colom-
biana o por el estilo, pero nada
que ver, no es lo mismo.

¿Te gustaría cantar en

francés?

Me gustaría, porque es un
idioma muy bonito. Y porque

en este momento que estoy en
mi vida, que estoy celebrando
ser el Andrés Cuervo que siem-
pre he querido ser, es una nueva
etapa y un momento especial,
me siento y quiero ser un hom-
bre romántico. Me gusta el pa-
pel de príncipe, de fantasías y
glamur, pero me quiero ver
siempre como un príncipe ro-
mántico y un caballero que trata
a las mujeres como reinas. En-
tonces el francés es muy román-
tico, no solamente como suena,
sino que es extremadamente ro-
mántico y necesito el tiempo pa-

ra aprenderlo porque no es fácil. 

SU VESTUARIO ESTÁ INSPIRADO
EN LA ÉPOCA DE LUIS XIV

Al ver tu vestuario e imagen,

¿te sientes inspirado en la épo-

ca de los Luises?

Sí, me siento inspirado en la
época de Luis XIV, en los cas-
tillos de Versalles, la iglesia de
Notre Dame, el Louvre, estoy
inspirado en todo esto, en todo
lo que sucede en París. Porque
históricamente hay lugares muy
lindos y la ciudad es como un
museo, me inspira el hecho de

Para la grabación del video “La Tentación”, el artista se mantiene
en el papel de gallardo príncipe dentro de una hermosa for-
taleza. Las imágenes fueron filmadas en el castillo Millmonts
ubicado en Alicante, España; y algunas escenas en Paris,
Francia. Los trajes y el maquillaje que caracterizan a Cuervo
fueron proporcionados por Les Vertugadins, quienes forman
parte de la producción que estuvo a cargo del audiovisual.

“Comencé haciendo música que gozaba, pero
tratando que le gustara a la gente. De vez en
cuando perdiendo mi esencia. Hoy solo exprimo
quién soy yo, sin compromiso, y sin pena”
Andrés Cuervo

*** El cantante, convertido en príncipe, promueve su nuevo sencillo
que se grabó en la ciudad de París, y en el que muestra un sonido
más evolucionado, con toques latinos interesantes que reflejan la
madurez musical que el artista ha tenido a lo largo de más de 10
años de carrera

Tras su éxito “No pidamos perdón” junto a Fanny Lu, 
que supera los 9 millones de reproducciones

“Me gustan mucho las cantantes mexicanas, desde Gloria
Trevi, Alejandra Guzmán, Paulina Rubio, Thalía, Julieta Ve-
negas. Me gustaría grabar un tema con alguna de ellas”,
revela el intérprete de “La Tentación”.

Andrés Cuervo te invita 
a caer en “La Tentación”

El cantautor colombiano estrena “La Tentación”, segundo
sencillo del EP “¿Quién soy yo?”.
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estar aquí todos los días.
¿Quién te diseña el ves-

tuario?

Mira hay dos respuestas. La
primera: tengo la ventaja y la
fortuna de ser la imagen de una
marca que se llama “Army of
Peace and Love”, que es dise-
ñada por un francés, y tiene un
concepto muy bueno, entonces
soy la imagen de esa línea. En
París, hay mucha ropa inspirada
en la época renacentista, en la
época de los reyes, y no preci-
samente tienes que ir a Versace
o a Gucci, que todo es carísimo.
Tú puedes ir a los almacenes de
cosas antiguas y es donde con-
sigues ropa glamorosa, espec-
tacular, hasta de otra época sin
tener que pagar miles de euros

¿Te gustaría tener tu pro-

pia línea de ropa y diseñarla?

Me encantaría. Como tengo
tantas cosas y tantos planes que
estamos haciendo, estamos pre-
cisamente con el sello que estoy
trabajando, que me da tantas po-
sibilidades y han sido tan gene-
rosos conmigo de dejarme ex-
presar artísticamente. Ya hemos
estado diseñando diferentes ca-
misetas, diferentes gorras, cosas
que vamos a hacer y que vamos
a subir a las redes, quiero tam-
bién estar en todas las platafor-
mas de ropa, porque la ropa es
algo que me gusta. Y también
es emocionante hablar de este
tema, que normalmente es algo
íntimo, pero con ciertas pregun-
tas salen temas interesantes y
es cool hablar de todo esto.

ESTÁ OBSESIONADO CON
LOS EXTRATERRESTRES

¿Esta cuarentena te ha hecho

más creativo?

Me ha servido para crear
conceptos para videos y tam-
bién me ha servido para los do-
cumentales de los extraterres-
tres, porque estoy obsesionado
con los extraterrestres. 

¿Tienes alguna experien-

cia extraterrestre?

Una experiencia extraterres-
tre todavía no la he tenido, pero
me fascinaría tenerla, ojalá lle-
gue pronto. 

¿Has pensado sacar algún

libro de esto, o hablar de este

tema en tus canciones?

He pensado en sacar un li-
bro. Estoy pensando en hacer
un cuento de hadas y quiero sa-
car un libro de fotos de parejas
del mundo entero, parejas icó-
nicas, desde la época de Cris-
tóbal Colón, Luis XIV, Bolívar,
Napoleón, hasta Game of Thro-
nes, y yo sería el protagonista
del libro.

Si no fueras cantante,

¿dónde estarías ahora o que

te hubiera gustado ser?

Me hubiera gustado ser can-
tante, o cantante, o cantante. Yo
pienso que si tú llegas a la Tie-
rra, tienes un talento y desarro-
llas lo que sabes hacer es por-
que es posible. Si tú lo puedes
ver en tu cabeza, lo puedes ma-
terializar. 

¿Será que pronto te vea-

mos en México?

Sí, espero estar en México
muy pronto porque los extraño
muchísimo, es más, la única
parte lamentable de este confi-
namiento es que no he podido
hacer una promoción física, de
estar con todos ustedes. Estuve
en México hace unos años, bus-
quen una canción en YouTube
que se llama “Destino o casua-

lidad” y es cuando estuve reco-
rriendo estados de México, lo
cual es un recuerdo que estará
presente en mi corazón, tienen
que ver el video, que es como
un homenaje al país. Así que
extraño estar en todos esos es-
tados. Me gusta mucho México,
de verdad no estoy exagerando,

es un país al que le tengo un
gran agradecimiento porque le
abre la puerta a todos los can-
tantes sin importar el género,
sea rock, ranchera, urbano, no
importa el género, te puedes ex-
presar como cantante y eso es
algo lindísimo, es un país de co-
lores y me gusta mucho eso. 

Sobre una partitura con el título
de “Payaso”, Joaquín compone
esta historia que comenzará a to-
mar vida junto a su imaginación.
En ella, Lucía vuelve a ser la
protagonista de un desengaño,
el cual llegará con la presencia
del actor argentino radicado en
México, Diego Olivera.

“Payaso” tiene la fuerza in-
terpretativa de los grandes clá-
sicos de Pimpinela, con una es-
tética en blanco y negro que re-
alza el clima de la historia: una
mujer enamorada de un hombre
a quien defiende contra todos,
aun presintiendo que no le era
fiel. Pero lo que era sólo un pre-
sentimiento se transforma en re-
alidad cuando lo ve con sus pro-
pios ojos y tiene que tomar una
decisión final.

“En el video de ‘Payaso’, de-
jo de ser por primera vez la pa-
reja junto a Lucía, para repre-
sentar el autor del tema, que va
mostrando las imágenes que pa-
san por su cabeza a la hora de
componer. Mi lugar lo ocupa el
actor y amigo Diego Olivera”,
comenta Joaquín.

Diez años se cumplen desde
la última vez que Diego
Olivera trabajó en Argentina lo-
grando un gran éxito con la no-

vela “Herencia de amor”, entre
muchas otras. Radicado desde
entonces en México junto a su
mujer, la también actriz argenti-
na Mónica Ayos, consigue su pri-
mer protagónico en ese país con
la novela Montecristo obteniendo
una gran popularidad, siendo el
video con Lucia y Joaquín, el re-
greso a la pantalla de su país y
de toda Hispanoamérica.

Pimpinela comienza el 2020
con otro éxito: el single y video
de su autoría “Traición”, que ha
conmovido no sólo a sus segui-
dores sino, a un público de todas
las edades y tendencias que re-
conoce la permanente vigencia
y renovación artística del dúo. El
video dirigido por Joaquín Cam-
bre, que cuenta con la participa-
ción especial de Gabriel Corra-
do y Carina Zampini, ha impac-
tado tanto por la calidad inter-
pretativa como por el exquisito
tratamiento de una temática tan
actual e inclusiva como lo es la
pareja igualitaria. Mientras sigue
creciendo en todas sus platafor-
mas, logrando en Youtube casi
13 millones de reproducciones a
poco más de cuatro meses de su
lanzamiento, los hermanos Galán
estrenan una nueva historia de
amor, “Payaso”.

Pimpinela presenta su 
nuevo video “PAYASO” 
con Diego Olivera

“Estoy pensando en hacer un cuento de hadas y quiero
sacar un libro de fotos de parejas del mundo entero, parejas
icónicas, desde la época de Cristóbal Colón, Luis XIV, Bolívar,
Napoleón, hasta ‘Game of Thrones’, y yo sería el protagonista
del libro”, señala Andrés Cuervo.

Andrés Cuervo es un cantante y compositor colombiano.
Nacido y criado en Barranquilla, Colombia, comenzó a actuar
en la escuela, demostrando influencias pop y rock and roll
y habilidades para escribir canciones. 

“Estuve en México hace unos años, busquen una canción
en YouTube que se llama ‘Destino o casualidad’ y es cuando
estuve recorriendo estados de México, lo cual es un recuerdo
que estará presente en mi corazón, tienen que ver el video,
que es como un homenaje al país”, nos cuenta en entrevista
Andrés Cuervo.

¿QUIÉN VISTE A ANDRÉS CUERVO?

“Tengo la ventaja y la fortuna de ser la imagen
de una marca que se llama “Army of Peace
and Love”, que diseña todo mi vestuario”

*** El estreno será el próximo 1 de agosto 
a través de su canal oficial de YouTube:
PimpinelaOficial, 6 pm Argentina, 4 pm 
México y 11 pm España 

“Payaso” tiene la fuerza interpretativa de los grandes clásicos
de Pimpinela, con una estética en blanco y negro que realza el
clima de la historia: una mujer enamorada de un hombre a quien
defiende contra todos, aun presintiendo que no le era fiel.
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

La suerte te acompañará hoy durante todo el día. Estás
de suerte en el amor, felicidades.

En el ámbito personal, las relaciones con las personas a
las que quieres serán fabulosas.

En el plano de la vida privada, es posible que no te sientas
tan a gusto. Ten paciencia.

Será necesario hoy que saques todas las fuerzas que tengas
para realizar tus proyectos.

En las relaciones podría ser un día un poco tenso. No te
tomes todo tan a pecho.

Hoy deberías aprovechar esas dotes que tienes para los
números, te llegará dinero.

Últimamente no podrás quejarte del trabajo; estás
consiguiendo muchas cosas. 

Será un día perfecto para descansar un poquito, aunque
también es posible que te apetezca.

Estarán dentro de un día propicio, además te sentaría muy
bien activar tus músculos.

Tus impulsos sexuales estarán muy presentes en este día,
tengas o no tengas pareja. 

Disfrutarás de los placeres que tiene la vida con una gran
intensidad. Juega al 10.

Desprenderás fuerte atractivo sobre los demás, así que
quizá te lluevan las proposiciones

¿Sabías que en un día como hoy...?

1989.- Nace el actor británico Daniel Radcliffe,
famoso por interpretar a "Harry Potter" en la
saga fílmica homónima, basada en la novela
de la escritora J.K. Rowling, cuyos libros se
convierten en un gran éxito a nivel mundial.

TIP ASTRAL

ORO Y PLATA. Pulseras, aretes, dijes u otras joyas hechas con oro
y plata aportarán equilibrio.

Estimula el apetito. Está demostrado
que su fuerte aroma estimula el apetito,
ayudando a pacientes que atraviesan su-

fridos problemas producto de la qui-
mioterapia, por ejemplo.

Fortalece los dientes y encías. Con-

sumir zanahorias crudas mejora el riego
sanguíneo bucal y evita que las bacterias
se adhieran a los dientes. Además con-
tienen flúor, un mineral fundamental
para prevenir la aparición de caries.

Combate el estreñimiento y el do-

lor de estómago. Su alta cantidad de
fibra combate el estreñimiento y las sa-
les minerales como el sodio, cloro, po-
tasio y vitaminas del complejo B, ayu-
dan a calmar las molestias gástricas.

Calma los nervios. Siendo una de
las hortalizas más ricas en potasio y fós-
foro, actúa como un excelente vigorizante
para mentes cansadas y ayuda a calmar
los nervios ante situaciones de estrés.

*** Si tienes dudas

relacionadas con moda, 

hogar y belleza, envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos

las respuestas.

Grandes beneficios 
aporta la zanahoria cruda

S
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Solución

Sopa de letras: Con P

PAN

PARQUE

PATO

PATRULLA

PECHUGA

PEDREGAL

PERICO

PERIODICO

PERRO

PIÑATA

PINTURA

PLATO

PLUMA

PLUTÓN

PONCHE

POSTAL

PUERCO

PULMÓN




